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    《棒！少年》是一部纪录片，除了“棒”，
我不知还能说什么。这群被迫打棒球的孩
子，太有生命力了，太有趣了。
孩子们击打的是球，更是他们别无

选择的人生。顺带着，也把我渐趋平缓的
内心击打得阵阵颤栗。
热血难抑，是所有体育类型片都可

以轻易引起的观看情绪。但《棒！》不是一
部精心设计的“用胜利取悦观众”的作
品，它更侧重于展现失败。
导演许慧晶既客观地记录了以“马

虎、小双”为主的一群穷苦孩子的棒球之
路，同时又不闪避地呈现出主观的创作
情感，他想让更多人“看见”这群孩子。
马虎因为顽劣，被罚独守营地，片子边展示他的队

友们在广东中山球场上比赛，边展示他一个人发狠地
挥着球棒的画面；马虎被接到中山球场，兴冲冲上场结
果被“三振出局”，镜头一边展现教练以马虎错误为例
向队员们训话，要求大家“变成一匹狼”，一边展现马虎
对着镜头骂骂咧咧，说“我就是条流浪狗”；马虎一个人
在黑夜的微光中走着，唱着“妈妈呀妈妈，我想你，你走
后的天空一直下着雨……”小双一个人绕着家乡的古
松树，最后将一枝松叶塞进树洞，唯美的画面中，这个
一出生就被父母遗弃、身子太小差点被埋土里的苦孩
子，流露出乡土气的忧郁。
还有很多这样的蒙太奇手法，确实不像纪录片，但

记录的都是无比真实的孩子的状态。
以马虎为首的这群孩子，是典型的“野孩子”。不是

被父母遗弃，就是父母离异无人看管，甚或父母双亡。
以张锦新、孙岭峰为负责人的棒球爱心基地，接纳了他
们，训练他们。孩子们接受的是“别无选择”的教育，成
为职业棒球队员或者棒球事业从业者，或者，重新成为
“野孩子”。
带好一个男孩，让他养成刚柔并济，温文尔雅，知恩图

报，发愤图强等品质多耗心力；基地里这么一堆野孩子，
教练们这边还没骂完，那边可能就打成一团。他们还得想
着让孩子不被驱赶，有学可上，有饭可吃。太难了！

但他们对一群小孩的付出，回报也是巨大的。这些
孩子，无论成不成才，都把他们当成了精神父亲，可以看
到他们之间超越血缘的强力纽带，是怎么都剪不断的。
看见孩子的内心，对成人是种救赎。
有爹妈疼爱，自然会关心他人。像根野草的孩子，

打人骂人捣乱，都是掩饰自卑、演出强大。总是被打的
孩子，根源不一定在父母
那。以打人为乐的孩子，必
定有一对不把他当骨肉的
爹妈。很多被父母扭曲了
的孩子，在校园、社会中并
没有得到关怀和矫正，到
了社会上就成了不稳定因
素。像马虎这样被教练、同
学重点照顾的孩子，是何
其的幸运。他极坏的命运，
因为遇上这群伙伴，改变
了轨迹。
看到他的成长，我深

叹，“野孩子”才是好孩子。
他们不得不早熟，失去了
孩子应有的温暖。但当他
们被及时地抱住，那野狗
般的眼神逐渐闪出极强大
的人性。他们很早就度过
了普通孩子的懵懂期、叛
逆期，他们的“好”，在于他
们的“懂”。懂事的孩子，总
是会被大人心疼的。尽管
他们懂得太早了些。
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最难做的菜
沈轶伦

    周晓敏大高个儿，瘦长条，
和我印象里胖胖的厨师都不同。
如果不穿这身白色制服，走在路
上，我会猜他是个男篮运动员。他
说他也的确喜欢运动。每天从家
里往返南京西路梅龙镇酒家上下
班，他总会提前一站下车，一路跑
回家，或者一路跑向酒店。

就这么跑着跑着，一晃 30

多年过去，他从小厨师变成如今
梅龙镇的第四代掌门厨师、技术
总监。一桌的菜点下去，他都驾轻
就熟做出来。如熟悉山路的樵夫，
轻松带着我们披荆斩棘穿越树
丛，还能得暇一路指点欣赏风景。

周晓敏说起光顾过这家名
店的名流：荣毅仁和陈香梅在上
海时，都曾在梅龙镇酒家用餐。
从业三十多年，现在各路的客人
来用餐，不管多大的名头，他都
能轻松应对。一桌菜烧好，他坐

在餐桌边加入我们，欣赏自己的
作品，整个人放松又自在。

于是我问他，现在，看到客
人点什么菜会紧张呢？

我以为会是店里传统看家
菜比如较为复杂的富贵鱼镶面，
又或者是眼下网红餐厅兴起的
时髦菜给他带来挑战。没想到他
在椅背上重新坐直了说———

我最怕做宫
保鸡丁。

为什么是宫
保鸡丁？这道川菜
里的入门菜。步骤
简单，食材常见，岂
不是任何一位厨师，甚至普通人
家，都能做出的？

我们笑起来，各自都说自己
都会做这菜。

周晓敏正色说，学做菜的
人，的确上手都能做宫保鸡丁。
但最难做的也是宫保鸡丁。

我想了想说，我记得采访昆

曲大师、国家一级演员蔡正仁
时，他说过同样的话。18岁时，蔡
正仁年轻气盛，花了一个星期把
昆剧《太白醉写》学下来，当下觉
得，这出戏也不算难。过了二十
年，到蔡正仁四十岁那会儿，再
演《太白醉写》，明明还是这些唱
词还是这些动作，他在台上忽然
觉得浑身难受，当天晚上失眠，

起来给老师俞振
飞写信。三天后俞
老回信到了，他的
第一句是，“我终
于等到你的一句
话。”

蔡正仁当时信里写了什么
话呢？蔡正仁说，学艺的感受是
“学艺三年，走遍天下，再学三年，
寸步难行”。俞老说，这句话好，等
了二十年等到了你自己明白。
我问周晓敏，是不是一个道理。
周晓敏说，是。每一次烧宫保

鸡丁，完全不同。简直令人畏惧。

几个月后，我拜访沪上一家
老牌旅店，在宾馆服务整整 40

年的成敬梓告诉我，他 1980年
进旅店从在餐饮部洗咖啡杯做
起，一直做到党支部书记。我坐
下时略一回头看一眼出风口，一
句话还没说，他便马上让服务员
将空调温度调到合适。我心想，这
宛如条件反射般的观察力。

他说。我做一辈子酒店服
务，所有工作里最难的是去洗一
只咖啡杯。可是如果我把我的想
法，原原本本说给一个职场的年
轻人听，他也未必会明白。不是
因为他不够聪明，也许反而是太
聪明的人不能明白———

每一次烧宫保鸡丁，完全不
同。所以所有的菜肴里，烧宫保
鸡丁最难。看似能一下跃过去的
地方，简直寸步难行。

最成功的“家教大师”

    如果说，在子女教育
上也以“成败论英雄”的
话，那么梁启超无疑是百
年来最成功的“家教大师”
了（恐怕没有之一）。他与
一妻一妾共育有十四个子
女，除了五个早夭的不算，
成人者四女五男，长大后
则个个学有所成，每位都
成了一“家”。如长女梁思
顺是诗词研究专家；长子
梁思成，鼎鼎大名的建筑
学家；次子梁思永，著名考
古学家；三子梁思忠，毕业
于美国弗吉尼亚陆军学院
和西点军校，参加过淞沪
会战，惜英年而因病逝世；
二女梁思庄，国内首屈一
指的图书馆专家；四子梁
思达是经济学家；三女梁
思懿毕业于美国南加州大
学历史系，后成为社会活
动家；还有早年参加新四
军投身抗战的四女梁思宁
以及后成为航天火箭专家
的幼子梁思礼。这样的“成
功率”在家庭教育史上大

概是绝无仅有的。而且，建
筑学家梁思成和考古学家
梁思永，在一九四八年就
入选为我国第一批中央研
究院院士，再加上后来火
箭专家梁思礼于九十年代
被评为中国科学院院士，
梁家子女一门才俊三院
士，其风光之高耀真是罕
有其匹也。

在中国的传统文化
中，父亲往往
扮演了一个严
父的角色，是
家庭中的绝对
权威，平日不
苟言笑，对子女从不轻易
褒扬，把父爱深埋于心。或
许傅雷就是这样的父亲，
而梁启超却是例外。尽管
梁启超是中国科举制走出
的士子，但他的身上却毫
无旧文人的酸腐气，他思
想非常开明，对子女的爱
喜欢直截表达，这一点与
西方人文化很接近，总是表
扬鼓励为主，把自己的想

法不断地与孩子们交流，
没有辈分上的尊卑，视子
女为自己最亲近的朋友。

晚年的梁启超在政界
经历了几多沉浮后，终于
放弃了政治，在其生命的
最后十年里，他一心治学
著述，并先后于清华、南开
等学府从事教育研究工
作。当时清华国学院著名
的“四大导师”，梁启超便

是名冠其首，可见其举足
轻重的学术地位。

著述之余，梁启超对
书法也极有研究。《饮冰室
全集》中就有一篇万余字
的《书法指导》，乃根据他
于 1926 年应邀为清华教
职员书法研究会的讲演记
录而成，他在文中首先就
表明“书法是最优美最便
利的娱乐工具”，而且写字

“可以独乐”，不似喝酒、打
牌、唱歌听戏须“聚合多
人”，所以他认为：“写字虽
不是第一项的娱乐，然不
失为第一等的娱乐。”其实
梁启超也很喜欢娱乐，据
说他玩牌也是一把好手，
他曾有句名言甚妙：“只有
读书可使我忘记麻将，也
只有麻将可使我忘记读
书。”若由此类推，想必写

字大概也能使
他忘记麻将吧。
梁启超曾说学
书“应从方正严
整入手为是，无

论做人做事，都要砥砺廉
隅，竖起脊梁，显出骨鲠才
好”，从写字说到做人，其
理大致相通。梁氏的为人
做派也同样是内圆外方，
耿直率真，他才华横溢，学
问滔天，但从来不拘泥遮
掩，人说其是“率真”，我看
他是“真帅”！
记得梁实秋在一篇回

忆梁启超先生于清华大学

演讲的文
章中，有
一段描写
颇 为 精
彩：……
大教堂里
坐满了听众，随后走进了
一位短小精悍秃头顶宽下
巴的人物，穿着肥大的长
袍，步履稳健，风神潇洒，
左右顾盼，光芒四射，这就
是梁任公先生。
然后他又写道：他（梁

启超）极简短的开场白一
共只有两句，头一句是：
“ 启 超 没 有 什 么 学
问———，”眼睛向上一翻，
轻轻点一下头：“可是也有
一点喽！”……
几句话，将梁启超先

生的第一印象写得活灵活
现。尤其是两句简短的开
场白，一进一出，既自谦又
自负。不过，照我看来，梁
启超说这样的话，其实就
是自负。当然，他也完全有
资格这样自负。

管继平

聪
明
的
圈
套

周
炳
揆

    有语谓聪明过头，通常指的是算计太多，结果反而
受累。《红楼梦》有句曰：“机关算尽太聪明，反误了卿卿
性命”。所以，当我们说某某人聪明过头时，通常带有贬
义的色彩。

其实，聪明永远不会过头，科学技术迅速发展，计算
机芯片、人工智能等产品日新月异，足以证明人类具有
无可比拟的聪明。通常说聪明过头，其实说的是聪明反被
聪明误。如果聪明没有伴以智慧，或者说是缺乏智力判断，
最聪明的人可能就是铸成最大错误的人。
可以举一个例子来区别聪明和智慧：一辆马力大

的跑车驰骋飞快，足以使你在一天内玩转上海，但是大
排气量的马达不足以保证你能安全地玩上海，如果开
车的人不懂交通法规，不谙安全开车，那么上路不多
久，肯定会吃到罚单，甚至命丧黄泉。报章曾有过报道，
说是美国很早就有专家认为“千禧一代”
（24-39岁）头脑聪明，但容易犯错，但是
并没有引起人们的关注。直到 2008年次
贷危机爆发，那些所谓专家、所谓学者的
经济主张几乎使得人人遭劫，美国才开始
强调投资理财的判断必须是理性的，要以
证据为基础等等。

人们称学习成绩优秀的人为“学
霸”，“学霸”者，聪明的人是也。但如果对
名牌大学的“学霸”作一调查就可以发
现，缺少基本生活常识的人大有人在。我
中学的一位同班同学，被公认为数学奇
才，1977年恢复高考后考进北京的一所
著名的大学，后来在研究所工作。但是，他连料理自己
基本生活的能力也不具备，不到 70岁就被家人送进了
养老院，实在令人扼腕。
这就是聪明的圈套：学习成绩优秀的人，往往不太

容易听取别人的忠告，也不太会从自己的失误中吸取
教训；有多个学位的人面对问题往往会固守自己的偏
见，其后果不仅仅是个人受累，也会造成灾难性后果。
更有甚者，那些中招聪明圈套的人，往往善于用各

种理由来使自己的中招合理化，甚至倚重迷信八卦来
为自己辩解。一位朋友在美国拿到博士学位，攒了些钱
回上海买房子、买股票，结果屡屡碰
壁，却迷恋上算命、八字等，最近他说
正在思考写一本书，用命运的理论来
阐述投资理财。其实，他忽视了自己判
断力上的问题，充其量是用一种偏见
来替换另一种偏见而已。

摆脱聪明的圈套，不需要灵丹妙
药。谦卑一点看待自己，放下身段待人，广开言路，容忍
反对的意见等等，这些看似常识，却是自以为聪明的人
最难做到的。我注意到有一档电视节目谈及夫妻间发
生激烈争吵，节目主持人没有作直接的调解，而是要双
方放下架子，平心静气地思考一下发生冲突的原因，看
看自己有没有错误的地方，结果是不仅冲突迎刃而解
了，夫妻还增加了互信和亲密感。
聪明很大程度上是天生的，而智慧是可以学会的。

问题是当今的社会依然鼓励逞能、强势，而比较慢条斯
理、比较周全的解决问题的方法往往不受重视。记得上
小学时，老师提出问题要学生举手回答，嗣后，老师往
往不忘表扬第一位举手的学生。据我所知，这种把速度、
把反应快奉若神明的教育方式，有些老师还在运用。过
于急功近利，就会看重速度。我们往往说此人有小聪
明而没有大聪明，就是指此人比较功利而缺乏智慧。

梦想让我如此幸福

    上海这座城市的奇妙
在于：不管生活节奏多快、
压力多大、成本多高，依然
能容纳梦想。

当我做起那个梦时，
来上海还没几年，刚在老
式小区买了五十几平方米
的房子、和父母挤在一起，
存款没多少，事业刚起步。
而那个风光旖旎的梦竟然
开始了。

那是一场文学梦，跟

衣、食、住、行都无关。细究
起来，其实它在我很小时
就萌芽了，只是未曾壮大，
许多年来，它又飘飘摇摇
地、不知去了何方。

而让我找回这个梦
的，是这座城市的“文化地
标”之一———上海图书馆。
一次偶然，我伴着朋友参
加“上图讲座”，之后便爱
上了，成为那里的“常客”。
一年后，在一次“讲座沙
龙”活动后，我兴奋难眠，
禁不住提笔写了一篇小
文，发给上图讲座部，想不
到，居然得到老师的回信
赞扬，说为活动“增添了一
抹馨香”，小文被讲座刊物
收录。于此，我突然发现：
原来自己是可以写的。
然而，“能写”与“会

写”之间，还有很长的路要

走。每一种梦想，在最初都
很脆弱；而若要梦想成真，
需要许多支撑它、滋养它
的东西。现在回首看，支撑
我梦想的，是无比强烈的愿
望，和许许多多可爱的人。
曾有一位研究心理学

的朋友告诉我：“当你的愿
望足够强烈，‘上帝’都会
帮你。”而这座城市告诉
我：当你的愿望足够强烈，
便会不知不觉走近或吸引

与自己一样
的人。———
这大概是上
海的“万有
引力”定律？

反正，这座城市里的竞争
虽激烈，却从不缺平台和
机会、温情和包容。
我的社会角色是公务

员，做宣传工作。虽然也是
“写”，但这种写与文学写
作路径不同，几乎南辕北
辙，正当我在“路口”徘徊
时，迎来了一位真正的作
家“师父”。我至今记得，她
看着我的“简报体报告文
学”语重心长地说：“写人
是要让人立在纸上，要写
出他的个性。”还记得，她
如何带着我采访；记得，她
读过多少书；记得，她是如
何在繁忙工作之余，安排
写作时间的。而这些宝贵
的财富，至今依然启发着
我、鞭策着我。
后来，我迎来了参加

“笔会”的机会，得以认识

更多良师益友，他们的生
活各自精彩，又各有笔端
风流。得以认识他们，有如
倦鸟归林，我的内心世界
豁然敞开了，不但愿望更
加强烈，而且见贤思齐，又
生出更高、更远的目标来。

李 佳

浦江渡轮
吕 庆

                  

    现代化的大桥下
还有你憨厚的身影
汽笛，奏着东方情歌
江水，拍着船帮低吟

你横着身子靠岸离岸
看得出早已不再年轻
唯有穿过江心的那刻
才像水鸟一样轻盈

这时， 你就是锃亮的
银梭
在金色的江面往返穿
行
编织新上海今天的惊
喜
一片彩霞一片高楼
一片鸥影

山水（中国画）刘 亨

林

立


